
现在，随着市场对生物治污技术
的认可，旺发生物已成长为业内知名
企业，就在发展要走上高速路时，张
连水却点下了刹车，主动放慢发展步
伐，引导企业由卖产品向提供服务转
变，探索产业升级之路。

“向服务提供商转型，也是市场需
求使然。”张连水说。

前不久，针对沿海鱼虾养殖池
塘，旺发生物研发新型产品。在虾塘
实验时，由于池塘环境多样化和养殖
户操作不规范等，结果并不理想。

“这给我们提了醒，随着现代养殖
水面的快速扩大，各地气候、地形、
水质、深度、PH 值、养殖密度等不
同，造成使用环境千差万别，产品使
用结果必然不同，为了更好适应不同
环境，实现产品使用效果统一，减少
养殖户资金和物料投入，我们要进入
实地，通过差异化定制服务达到更好
的治理效果。”张连水说。

目前，旺发生物的定制服务已在
沧州及周边区域展开，沧州的千童公
园、人民公园就是例证。

与旺发生物相同，神美科技也在
由单纯产品和技术输出向提供定制化

服务方向转型。
“相比养殖、公共水体治理，各地

的工业和生活污水处理差异很大。”常
建桥说。

以生活污水为例，由于各地生活
习惯差异和运行管网不同，造成进入
处理厂的污水水体差异很大；同时，
污水处理厂设计不同，处理工艺也不
同，造成的差异化处理更是在所难
免。处理时间长，运营成本高，一直
让下游企业头痛不已。

为帮助处理企业降低运营成本，
提高经济效益，公司近年来开始依据
客户运营环境不同，提供差异化的定
制服务。

“在一家污水处理企业，我们依据
入厂污水特点和他们的处理技术，开
出了切合实际的处理管理工艺，在不
增加污水处理综合费用的前提下，每
吨水处理成本降低了 20%；同时通过
大幅度提高絮凝效果，将以前需要沉
淀和絮凝的两个过程合并进行，以前
需要20分钟净化的水，缩短为5到8分
钟。”神美科技技术总监王国瑞说，相
较于传统产品，这款絮凝剂无毒高
效，更符合环保行业发展的方向。

由产品到服务探索产业升级路

5 分钟污水变清

水，以神美科技、旺

发生物为代表的沧州

企业，发力污水处理

产业，分别从化学重

组、生物吞噬路线实

现污水清水化，并根

据客户特点，试水提

供定制化服务，探索

产业升级道路。

按按按“““方方方”””抓抓抓“““药药药”””
专治专治专治污水处理污水处理污水处理“““疑难杂症疑难杂症疑难杂症”””
本报记者本报记者 吴吴 梦梦

5 分钟污水变清水，这听
起来像是“魔法”，但在河间
神美科技有限公司却变成了
现实。

在一家污水处理厂，浑
浊的生活污水进入处理车间
中的处理池，5 到 8 分钟后，
污水竟然变成了清水，流出
处理车间，送往各处给花草
解渴。

“魔法”变现实，这是河
间神美科技新产品“有机—
无机共价键型深度除磷复合
絮凝剂及其净水技术”的功
劳。

神美科技副总经理常建
桥表示，污水处理技术中涵
盖诸多细节和工艺，其中主
要作用就是对各种工业废水
和居民生活污水等进行工艺
处理，达到排污标准，二次
回收利用。在此过程中，现
有污水厂普遍采用投加除磷
剂 方 式 对 污 水 进 行 深 度 脱
磷，而排放标准的提高，让
现有的除磷剂难以满足污水
排放标准要求。传统技术中
药 剂 品 种 单 一 、 投 加 剂 量
大 、 综 合 成 本 高 、 污 泥 量
大、沉降性差、净化后水中
总磷含量高等问题不仅困扰
行业的发展，而且无法满足
环境保护的需求。

面对这一难题，神美科
技通过技术攻关，围绕应对
污水深度高效除磷和提标改
造，针对地表四类水体高排
放标准的指标要求，开发出
了第四代新型高效除磷剂。
这种产品实现了助力药剂单
一投用，简化污水处理厂药
剂使用流程及方法。各个地
方污水厂只需通过更换药剂
产品即可实现污水处理厂排
放标准的提标，不需要工艺
设备改造和设备优化，能大
大节约基础投资费用。

只需 5 到 8 分钟让污水变
成清水，日前，神美科技这
一技术获河北省科技进步三
等 奖 。 产 品 广 泛 应 用 于 市
政 、 生 活 污 水 、 石 油 、 化
工、制药、造纸、印染等各
种工业废水处理以及城市生
活景观污水的处理。

在神美科技通过化学技术攻坚污水
处理技术同时，沧州旺发生物技术研究
所有限公司另辟蹊径，通过微生物处理
水中污染物。

市区千童公园的人工渠，清澈的水
面上，睡莲绽放，夏风吹起层层涟漪，
醉了游人。

可是谁能想象，不久前这片水面还
被水草覆盖，浑浊的渠水散发着臭味，
没人敢靠近。

这条面积 5000 多平方米的人工
渠，渠水主要由雨水汇集而成。由于水
体不流动，自净能力差，每年春夏气温
回升，水草疯长，导致水质恶化，鱼类
和其他生物大量死亡。即便每年多方整
治，还是年年治，年年臭。

渠水由浊变清，得益于施用了旺发
生物研发的微生物净水剂。正在监测水
质的公司环保项目部经理张进介绍:

“水的自净周期为三至四个月，利用微
生物的新陈代谢作用，可将自净周期缩
短到一至两个月。后期只需监测维护，
就可保持水质稳定。”

张进表示，公司与水结缘是董事

长张连水与水有缘。上世纪 80年代，
他看到许多企业污水乱排，心中深感
忧虑：“怎样解决这些污水呢？”那时
他在种植食用菌，对微生物有初步了
解。

不久，张连水去青岛海洋大学学
习，一位教授的话让他眼前一亮：“微
生物能‘吃掉’水产养殖污水中的污染
物，有效净化水质。”当时，许多企业
正在为污水治理发愁，微生物技术让他
看到一线希望。

此时，在旺发生物的厂区附近正好
有3个臭水坑，这里成了张连水的试验
田。由于受突发天气、污水偷排等因素
影响，投入污水中的微生物常常被致病
菌“打败”。他们不断筛选出抗性强、
繁殖速度快及代谢产物丰富的优势“土
著”菌种，反复提纯复壮，通过菌种间
的协同合作，消化、分解“吃掉”水中
污染物，净化水质，还不伤害水中生
物。

如今，沧州的千童公园、人民公
园，乃至全国各地许多公园、企业，都
成了旺发公司治水的“主战场”。

5到8分钟污水变清水

微生物“吃掉”水中污染物

每日一播
成平台头部企业

“大家好，我是奇葩多
肉的张潇然，欢迎大家准时
关注我的直播，今天我们再
次聊一聊魔法多肉……”5
月31日早上6时，献县青年
张潇然站在手机前开始了一
天的直播。

这样的直播，每天 6至
9时都会在拼多多平台准时
出现。

“我们通过每天直播，
与广大花友交朋友，和大
家分享养殖多肉植物过程
中的乐趣，推广我们的魔
法多肉。”张潇然说，“通
过直播，有时每天能够销
售7000多棵多肉产品。”

直播，让张潇然的店
铺——奇葩多肉快速出圈。

直播，其实是张潇然
的无奈之举。

原来，张潇然以前是
一位多肉植物的传统种植
户，在献县拥有 100 亩基
地，主要为各地商家提供
多肉植物。突发的新冠疫
情，销售渠道受阻，颇为
无奈的张潇然站到了手机
前，开始尝试通过直播销
售积压的产品。

“直播不受空间限制，
可以直接与花友沟通，因此
成为很多商家的应急选择。”

“第一次直播很是忐
忑，还好坚持了下来。”一
场直播虽然只销售了几
单，却让张潇然坚定了直
播的信心。

“我们每次直播都会在
花棚中进行，不是直接销
售产品，而是通过直播，
与花友交朋友，大家交流
种植心得、体会，一同分
享种植过程中的乐趣。然
后通过我们的服务，促进
相关产品的销售。”

坚持直播分享，直击
消费者心灵，带动多肉产
品快速销售，让店铺每日
销售快速增长，旺季时达
到了 7000至 8000棵，奇葩
多肉店铺快速成长为拼多
多平台的头部商家。

因为爱 爱上多肉

张潇然表示，自己与
多肉产业的关系是因爱而
生。

今年 32岁的张潇然在
外闯荡多年。一次偶然机
会，在济南与爱人结缘。

“当时我妻子在一家花店工
作，她非常喜欢多肉，爱
屋及乌，我也爱上了多肉
植物。”

随后，张潇然进入多
肉产业。

“当时，主要从事多肉
植物的国内贸易，以各地
种植基地为依托，为山
东、云南等省商户提供多
肉货源。”

多肉贸易做得风生水

起时，嗅觉敏感的张潇然
发现危机开始慢慢逼近。

“通过市场调研，我发现多
个城市的多肉植物供应开
始慢慢饱和，整个市场开
始呈现半饱和状态。”

此时，张潇然决定转
型，进入多肉种植领域。

“多肉植物市场开始逐
渐饱和，但一些细分品种
还有很大成长空间。”张潇
然说，“我们主要种植魔法
多肉。这种多肉植物，相
比传统多肉产品，体型
大，生长速度快，颜色鲜
艳，全年都具有观赏性，
因此很受市场欢迎。”

说干就干， 2017 年，
张潇然回到老家献县建起
种植基地。

市场反馈，印证了张
潇然的判断，各地订单纷
至沓来，种植基地很快由
10亩发展到100亩。

正当张潇然开始憧憬
新事业的美好前景时，新
冠疫情突然暴发，多肉销
售受阻。

精准定位圈粉75万

面对突发的危机，张
潇然很是茫然。

后通过梳理，他开始
全面对接网络，入驻拼多
多平台，通过电商直播开
拓新销售渠道。

第一次直播，张潇然
站到手机前，说什么呢？

他一时语塞。
那就带领大家逛逛花

棚。
在游览花棚中，张潇

然打开话匣子，与在线花
友交流起种植心得。

虽然第一次直播不是
很成功，但让张潇然找到
了感觉。

“我们将产品定位为小
型化的阳台植物，并将 20
至 30岁的都市人群作为主
要客户，通过直播推广、
分享、服务，用直播互动
的黏性，培养大家成为多
肉植物的爱好者。”张潇
然重新给产品定位。

此外，为了提高花友
的体验感，张潇然还将传
统花棚改造成现代智能花
房，通过数字化种植管
理，让大家爱上种植多肉
植物。

清晰的产品定位和全
新的渠道，张潇然很快打
开新市场，75万粉丝，让
他拥有了稳定的潜在客
户，并带动店铺“奇葩多
肉”成为平台头部商家。

现在，张潇然正准备
入驻抖音平台，希望用短
视频继续圈粉，让更多人
爱上多肉。
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创新状态创新状态

什么是创新机制？就是通过管理
创新来带动技术创新，这个创新点不
一定要有多大，重要的是它能让每个
员工都觉得自己有创新的能力，让大
家把创新看做是一件平常的、努力一
下就能做到的事情，最终营造起一个
人人皆可创新的氛围。

——吉利控股董事长 李书福

什么是创新机制？就是通过管理
创新来带动业务创新和技术创新，将
抱怨点转化为创新点，建立创新机制
比创新本身更重要。

——奈雪的茶创始人 彭 心

企业家不是一个身份，而是一种
创新状态。总经理不一定是企业家，
董事长也不一定是企业家，只有当他
在创新的时候，他才是企业家。

——山东金晔食品总经理 李金伦

个人观点仅供参考

智慧社会
ZHIHUISHEHUI

献县青年张潇然，爱屋及乌进入

多肉产业创业，化危机为商机，选择

“小众”魔法类多肉实现市场突围，

并克服疫情影响，通过直播推广、分

享种植乐趣，让更多人爱上多肉植

物。

魔法多肉直播魔法多肉直播““出圈出圈””
本报记者 吴 梦

极致化的专精特新极致化的专精特新

现在很多制造企业要走专精特新
之路。什么是专精？就是专业化；什
么是特新？就是差异化。面对卡脖
子，补短板是短期策略，锻长板才是
长期战略。

——中制智库理事长 新 望

专精特新企业，首先是在一个产业
集群当中成长，企业群落和产业集群最
容易出现专精特新、小巨人和隐形冠
军。产业集群的秘密是空气当中有一种
创新的气氛，一种隐形的知识而且不断
迭代不断更新，促使集群持续繁衍、持
续壮大，不断走向专业化、极致化。

——中国上市公司协会会长 宋
志平

企业走专精特新道路，就是实现
从大到专的转变，倡导专业化生存、
专业化发展、专业化引领，坚持长期
主义和技术至上，走专业化道路。开
口一寸，但是深达千尺。

——今日资本创始人 徐 新

信任的信任的““副副产品产品””

商业的本质正是建立信任；经营
的本质是经营信任——对内建立和员
工、股东、合作伙伴间的信任，对外
建立跟顾客的信任。其他所谓的发展
规模、速度、效益，只不过是这些东
西的“副产品”。

——《第一财经日报》原总编辑
秦 朔

信任你的操守，就不会把你当贼
防；信任你的能力，就会把重要的事
情委托给你，这才是对人的尊敬！人
被信任了，就有了责任感；于是，士
为知己者死，才能把公司的事当成家
里的事。

——海底捞董事长 张 勇

什么是品牌的力量，简单来说就
是建立信任、降低成本、创造转化。
首先，因为品牌自带可持续的流量，
消费者信任他，而且还会主动去找
他；其次，以相同的预算打广告，大
牌的转化率要比你高三倍以上，因为
他们知名度和认可度更大；第三，即
便卖的是同一类产品，他也可以卖得
更贵，因为他有溢价能力，消费者也
愿意花更多钱去购买，这就是品牌的
力量。

——分众传媒董事长 江南春

波澜不惊的竞争波澜不惊的竞争

竞争的本质在于眼里要只有客
户，不在于盯住对手，因为一切商业
的起点都是消费者获益，用户掏钱买
的始终是产品和服务。

——红星美凯龙执行总裁 邱 喆

卓越的企业，在竞争中都是波澜
不惊的。这是因为那些卓越的企业，
他们始终坚持在做关键的少数动作。
当企业坚持了那些关键的少数动作，
他们所期待的结果就一定会产生。

——vivo手机首席执行官 沈 炜

市场竞争虽然关乎企业兴衰，但明
智的企业家都无比清楚，决定企业命运
的决非竞争对手，而是客户，是那些用
真金白银一次性、扩大性、重复购买你
产品的千千万万“看不见的人”。

——海尔集团荣誉主席 张瑞敏

理化实验验证产品可靠性理化实验验证产品可靠性

顾客在花棚挑选多肉植物顾客在花棚挑选多肉植物


